

mada últimamente frente a la Santa Sede por algún teólogo», ni puede decirse que «el problema del *disenso* haya constituido el tema orientador» de la totalidad de sus enseñanzas. La razón del ser del documento —concluye— «se sitúa en un horizonte más amplio, dentro de un plan programático y global, que la Congregación se ha trazado y desarrolla desde hace tiempo, dirigido principalmente a promover y favorecer el papel de la teología, teniendo en cuenta la colaboración que el Magisterio espera de ella».

En coherencia con ese enfoque, los comentarios publicados en su día, y ahora incluidos en el presente volumen, aspiran, de una parte, a glosar aspectos de la Instrucción, y, de otra, a ofrecer el testimonio de un conjunto de teólogos, de diversos países y proveniencia, que con su colaboración escrita dejan constancia de su sintonía con las preocupaciones y aspiraciones de fondo a las que la *Donum veritatis* responde. Después de una introducción del Cardenal Ratzinger —que recoge el texto pronunciado en su día por el Cardenal en el acto de presentación del documento en la *sala stampa* del Vaticano—, un total de 11 autores, de diversos países y lenguas, analizan aspectos variados, hasta ofrecer, en su conjunto, un buen comentario de la Instrucción.

La edición castellana añade al texto italiano un prólogo de Mons. Ricardo Blázquez, presidente de la Comisión Episcopal para la Doctrina de la Fe. La traducción castellana de los textos —debida a Pedro Antonio Urbina— tiene gran calidad, y la edición está cuidada. Hubiera sido útil añadir, en el anexo final donde se indica la fuente o lugar de publicación de los comentarios, una breve referencia a la cualificación profesional de sus autores.

J. L. Illanes

**Agostino FAVALE (ed.)**, *Vocazione comune e vocazioni specifiche. Aspetti biblici, teologici e psico-pedagogico-pastorali*, 2ª edición, LAS, Roma 1993, 538 pp., 17 x 24

En 1981, Agostino Favale, profesor de la Pontificia Università Salesiana, en Roma, coordinó la publicación de una obra colectiva sobre la vocación cristiana; diez años más tarde, ha decidido proceder a una segunda edición revisada y actualizada. Esta segunda edición mantiene las características generales de la primera, sea respecto a la estructura, sea respecto al tono y características de las colaboraciones, debidas, en su casi totalidad, a profesores de la Pontificia Università Salesiana o de otros Ateneos romanos.

La obra continúa dividida en las tres partes que menciona el subtítulo: una amplia parte bíblica, que sigue un esquema histórico, desde Israel al Nuevo Testamento; una segunda parte teológico-sistemática, que ocupa casi la mitad del volumen, y en la que se analiza tanto la vocación común cristiana como sus diversas modalidades o concreciones; una tercera de carácter psicológico pastoral.

En gran parte, el contenido de esta segunda edición coincide con el de la primera, aunque ha sido actualizada la bibliografía. Se ha modificado en cambio el primer capítulo —dedicado a la vida como vocación y escrito por el propio Favale— y, sobre todo la tercera parte, que ha sido rehecha por entero.

J. L. Illanes

**Angel GALINDO (dir.)**, *Ecología y Creación. Fe cristiana y defensa del planeta*, Publicaciones Universidad Pontificia de Salamanca/Junta de Castilla y León, (col.

«Bibliotheca Salmanticensis. Estudios» n° 139), Salamanca 1991, 339 pp., 17 x 23,5.

El volumen recoge las ponencias, aportaciones y experiencias de la XXIII Semana Teológica celebrada en la ciudad de León y organizada por la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia de Salamanca, los días 30 de agosto a 1 de septiembre de 1990. La preocupación ecológica de la sociedad de hoy, a nivel científico, político y popular, es, de este modo, objeto de consideración cristiana desde una reflexión multidisciplinar.

Las ponencias y comunicaciones están distribuidas en tres bloques: I. «La creación, proceso de vida», tema desarrollado por dos ponencias: J. de Sahagún, *La creación de la naturaleza, un proceso para la vida del hombre y la gloria de Dios. ¿Tiene la naturaleza una vocación?*; M. Arranz, *Seréis como dioses. Potenciación exógena de las capacidades cognitiva humanas y sus consecuencias*. Con dos comunicaciones sobre «la crisis ecológica en España». Un segundo bloque contempla «La Ecología ante la amenaza y la regeneración», con las ponencias y comunicaciones correspondientes. Y, finalmente, un tercer grupo de intervenciones, como las de H. Vall, *Aportaciones del magisterio católico y de las iglesias en el plano ecuménico a la defensa del planeta*, y la de J. R. Flecha, *Ecología y Ecoética. Una tarea para la fe*.

Desde el punto de vista teológico, la ponencia de J. de Sahagún intenta responder a la pregunta ¿tiene la naturaleza una vocación? El autor propone comprender el dinamismo de la materia y del hombre desde el cristocentrismo absoluto que sostiene la fe cristiana, como un proceso para la vida del hombre y la gloria de Dios. H. Vall ilustra, con los textos emanados desde las instancias de diálogo ecuménico y desde el magis-

terio católico, la honda preocupación cristiana por la integridad de la creación y las actuales exigencias éticas que pesan sobre la humanidad. J. R. Flecha considera la actual preocupación ecológica como algo más profundo que una moda o una reivindicación política para ser realmente una tarea moral, especialmente para quienes, desde la fe cristiana, se sienten urgidos por el compromiso con el amor creador de Dios en la naturaleza humana y en la cósmica.

Las restantes intervenciones abordan cuestiones más sectoriales, sin duda interesantes para quienes siguen con atención la actual corriente ecológica. El volumen resulta así un material importante para la reflexión desde la fe.

J. R. Villar

AA. VV., *La Terra e l'uomo: l'ambiente y le scelte della ragione*, («Quaderni di synaxis», 9), Galatea Editrice, Catania 1992, 190 pp., 13,2 x 21.

He aquí uno de los numerosísimos títulos que se ocupan hoy del dominio de la naturaleza por el hombre, considerado desde una perspectiva teológica. El volumen recoge las ponencias presentadas al simposio interdisciplinar celebrado en Catania en mayo de 1991, organizado por el Estudio teológico San Pablo y la Università degli Studi.

El Simposio ha reunido a teólogos, filósofos y hombres de ciencia, conscientes todos ellos de que la crisis ecológica es asunto que sobrepasa los límites de una disciplina o de un saber determinados. Al mismo tiempo, los estudios aportados tienen en cuenta que el problema ecológico posee raíces de índole moral, y que su recta solución necesita bases teológicas adecuadas.

Los participantes se distancian decididamente de los planteamientos del llama-